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«Il paesaggio è un elemento
metastorico, è una costruzio-
ne collettiva» così ha chiosato
una mattinata di riflessioni
Beppo Toffolon, architetto e
presidente della sezione trenti-
na di Italia Nostra. Ieri si è svol-
ta a Moena l'assemblea annua-
le dell'associazione ambienta-
lista, a seguito della quale nel-
la tavola rotonda «A 30 anni da
Stava», si è analizzato lo scena-
rio della pianificazione territo-
riale in Trentino, con il contri-
buto di relatori di diversa estra-

zione. Sono intervenuti Gigi
Casanova, come moderatore,
lo stesso Toffolon, Mara Ne-
mele, ingegnera responsabile
dell'Ufficio Tecnico del Co-
mun General de Fascia, Fabio
Chiocchetti dell'Istituto di Cul-
tura ladina ed Anna Facchini,
rappresentante della Sat.

Toffolon ha declinato le
priorità che si affronteranno a
breve in provincia: revisione
delle legge urbanistica, nuovo
prg di Trento (che si spera pos-
sa fare da modello per il resto
della pianificazione provincia-
le, ha commentato) e il nuovo

regolamento edilizio provin-
ciale. Mara Nemele ha rico-
struito le tappe dei piani urba-
nistici provinciali e dei loro ef-
fetti. «In estrema sintesi pos-
siamo dire che il pup del 1968
ha cercato di dare impulso ur-
banistico ed economico, quel-
lo del 1986 di porre vincoli am-
bientali, il pup del 2008 ha ri-
preso il concetto di paesaggio
e urbanistica con un approc-
cio gestionale più che vincoli-
stico. Dobbiamo dire che le
aspettative non sempre si so-
no realizzate. Il pup del '68 pre-
vedeva l'infrastrutturazione

del fondovalle di Fassa come
spazio di relazioni, e accanto a
questo le costruzioni private.
In realtà i privati hanno realiz-
zato le previsioni e hanno co-
struito mentre lo spazio pub-
blico non è stato organizzato.
È mancata la pianificazione in-

termedia». Nemele ha segnala-
to anche è la perdita di discon-
tinuità fra i paesi e le nuove co-
struzioni rapidamente insedia-
tesi contro ogni logica intorno
alla nuova circonvallazione.

Tutti i relatori hanno eviden-
ziato il consumo di suolo, la

perdita di leggibilità e d' identi-
tà dei centri abitati e dei centri
storici della valle di Fassa (co-
me di altre valli trentine), la
confusione di stili architettoni-
ci e l'invadenza di colorazioni
esagerate delle case e degli al-
berghi, in molti casi. Gli inter-
venti dalla sala degli ammini-
stratori locali, come quello
dell'assessore del Comun Ge-
nerale di Fassa Gianluigi De Si-
rena, hanno mostrato la consa-
pevolezza della necessità di
cambiare rotta rispetto al pas-
sato. Il sindaco di Moena, Edo-
ardo Felicetti, architetto, ha
posto il problema di chi debba
decidere quale stile architetto-
nico, fra tradizione e innova-
zione, si debba scegliere per la
valle di Fassa. Anna Facchini
ha sottolineato che è impor-
tante diffondere il senso della
responsabilità civica dei citta-
dini e delle associazioni di ren-
dersi compartecipi della piani-
ficazione.  (m.d.t.)
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